

Une étude systématique des enseignements bibliques (Dogmatique)

Leçon 19.1 – La doctrine du pardon des péchés

La chose principale

Nous avons maintenant abordé les principaux enseignements de la Bible. Mais avant de conclure cette étude, nous voulons revenir une fois de plus à une discussion sur la chose principale, l'essentiel. Dans son Grand Catéchisme, Martin Luther déclare à propos du troisième article du Symbole des Apôtre : « *Dans la chrétienté, Dieu le Saint-Esprit nous accorde jurement et aussi longtemps que nous vivons ici-bas le pardon des péchés par la Parole et par les Sacrements pour consoler et relever notre conscience; ainsi, bien que nous ayons des péchés, ils ne peuvent cependant pas nous nuire, parce que nous sommes dans la chrétienté où il n'y a que pardon; Dieu nous pardonne, et nous nous pardonnons entre nous, nous nous supportons et nous nous aidons mutuellement. Mais, en dehors de la chrétienté, là où l'Évangile n'est pas annoncé, il n'y a pas de rémission des péchés* » (p. 55).

C'est ce que nous avons en tant que chrétiens — en tant que croyants dans le Seigneur Jésus-Christ — et qui n'existe nulle part ailleurs sur terre : le pardon des péchés. Cela signifie que Dieu nous pardonne et que nous nous pardonnons les uns aux autres. Le plus grand don que l'Esprit Saint puisse nous faire est certainement le pardon des péchés, gagné par le Christ pour tous par sa vie et par sa mort, et qui nous est transmis par l'Esprit Saint à travers l'Évangile dans la Parole et les Sacrements.

Après que Jésus est mort sur la croix et ressuscité d'entre les morts, et qu'il a eu l'occasion de parler à ses disciples, que leur a-t-il dit ? « **Que la repentance et le pardon des péchés seraient prêchés en son nom à toutes les nations** » (Luc 24:47)

Qu'est-ce que l'Esprit Saint a fait dire à l'apôtre Pierre le jour de la Pentecôte, après qu'il avait accusé la foule rassemblée d'être coupable d'avoir crucifié le Fils de Dieu ? Lorsqu'ils lui ont demandé ce qu'ils devaient faire, Pierre a répondu : « **Repentez-vous, et que chacun de vous soit baptisé au nom de Jésus-Christ, pour le pardon de vos péchés** » (Actes 2:38).

Que disait le missionnaire Paul lorsqu'il parcourait les villes et les villages, s'adressant à la fois aux Juifs et aux non-Juifs ? Voici son message : « **Sachez donc, hommes frères, que c'est par lui que le pardon des péchés vous est annoncé** » (Actes 13:38).

Notre besoin de pardon des péchés

Tous les êtres humains ont besoin du pardon de leurs péchés, car tous les êtres humains sont pécheurs. Écoutez ce que Dieu nous dit dans sa Parole. Ecclésiaste 7:20: « **Il n'y a sur la terre point d'homme juste qui fasse le bien et qui ne pèche jamais.** » Romains 3:9-10: « **Quoi donc ! sommes-nous plus excellents ? Nullement. Car nous avons déjà prouvé que tous, Juifs et Grecs, sont sous l'empire du péché, selon qu'il est écrit : Il n'y a point de juste, Pas même un seul.** » Romains 3:23: « **Tous ont péché et sont privés de la gloire de Dieu** ». Romains 5:12: « **C'est pourquoi, comme par un seul homme le péché est entré dans le monde, et par le péché la mort, et qu'ainsi la mort s'est étendue sur tous les hommes, parce que tous ont péché** ».

Parce que nous, pécheurs, avons tendance à minimiser nos fautes et à excuser nos méfaits, Dieu veut que sa loi soit proclamée haut et fort, car c'est la loi de Dieu, telle qu'elle est écrite dans nos cœurs et telle qu'elle est enseignée dans la Bible, qui nous montre nos péchés et notre état inné de pécheur. La loi de Dieu nous condamne tous parce que nous n'y avons pas obéi. L'homme qui a écrit le Psalme

130 l'a compris, car il a crié à Dieu : « **Si tu gardais le souvenir des iniquités, Éternel, Seigneur, qui pourrait subsister ? Mais le pardon se trouve auprès de toi** » (Psaume 130:3-4).

Les incroyants ne sont pas les seuls à avoir besoin du pardon des péchés. Ceux d'entre nous qui sont de vrais croyants en Jésus-Christ ont également besoin du pardon des péchés, car nous péchons tous les jours. C'est pourquoi Jésus a enseigné à ses disciples à prier : « **Pardonne-nous nos offenses** » (Matthieu 6:12) et : « **Pardonne-nous nos péchés** » (Luc 11:4). Même ceux qui sont des leaders et des enseignants parmi les croyants ont besoin de pardon. Le roi David était le chef du peuple de Dieu, un serviteur de Dieu, et pourtant il a dit : « **N'entre pas en jugement avec ton serviteur ! Car aucun vivant n'est juste devant toi** » (Psaume 143:2).

L'apôtre Paul a certainement confessé qu'il était un pécheur, non seulement à ses débuts, lorsqu'il persécutait les chrétiens dans sa haine du Christ, mais aussi après sa conversion et son appel à devenir l'apôtre du Christ et son missionnaire auprès des non-Juifs. Écoutez ce que Paul avait à dire sur lui-même : « **Ce qui est bon, je le sais, n'habite pas en moi, c'est-à-dire dans ma chair : j'ai la volonté, mais non le pouvoir de faire le bien. ... Ainsi donc, moi-même, je suis par l'entendement esclave de la loi de Dieu, et je suis par la chair esclave de la loi du péché** » (Romains 7:18, 25). Paul s'est rendu compte qu'il était loin d'être parfait, car il a dit à ses coreligionnaires de Philippi : « **Ce n'est pas que j'aie déjà remporté le prix, ou que j'aie déjà atteint la perfection ; mais je cours, pour tâcher de le saisir, puisque moi aussi j'ai été saisi par Jésus-Christ** » (Philippiens 3:12).

Jean a écrit : « **Si nous disons que nous n'avons pas de péché, nous nous séduisons nous-mêmes, et la vérité n'est point en nous. ... Si nous disons que nous n'avons pas péché, nous le faisons menteur, et sa parole n'est point en nous** » (1 Jean 1:8-10). Dieu n'est pas un menteur. Il dit que nous sommes pécheurs, et nous le sommes.

C'est pourquoi Martin Luther a écrit dans son *Grand Catéchisme* : « *bien que la grâce de Dieu nous soit acquise par Christ, et que la sanctification soit opérée par le Saint-Esprit au moyen de la Parole de Dieu et de la communion avec l'Église chrétienne, nous ne sommes cependant pas exempts de péché et nous ne le serons jamais tant que nous vivrons sur la terre* » (p. 55). Nous, chrétiens, avons continuellement besoin du pardon des péchés, parce que notre chair pécheresse nous entraîne continuellement dans le péché.

Questions

1. Qu'a dit Martin Luther au sujet du pardon des péchés ?
2. Qu'a dit Jésus au sujet du pardon des péchés ?
3. Qu'ont dit Pierre et Paul au sujet du pardon des péchés ?
4. Pourquoi devrions-nous nous préoccuper du pardon des péchés ?
5. Quelles sont les seules personnes qui n'ont pas besoin du pardon des péchés ?
6. Pourquoi pouvons-nous être sûrs que les croyants en Jésus ont besoin du pardon des péchés ?
7. Si nous nions être pécheurs, qui traitons-nous de menteur ?